

八万個の許可の申請をいたしまして、許可を與えたのでございます。輸出の許可はいたしましても、これが政府買上げの方式によるかどうかということにつきましては、慎重に検討いたしましたのでござりますけれども、先ほど申し上げましたように、ともすれば輸出滞貸となりまして国家の背負い込みとなるという点を深く憂えたのでございましたが、業界からは、金融の便宜といたような問題もありますので、ぜひ政府で買い上げてほしいというお話をございました。但しただいま申し上げましたような懸念もございましたので、政府といたましても、できるだけ民間自身の手でさばいてもらうよう、業者から誓約をしていただいておるのあります。その内容は、できるだけ政府の、貿易庁の手を煩わさず、業者みずから輸出に努める。もし政府で買上げをされましても、その買上品が政
府買上げ後三箇月以内に輸出されません場合には、政府の買上価格に諸掛を加えた金額で買いもどすということの申出がございましたので、これらの誓約をいたさせまして、約二億円に上る買上げさしづをいたし、買上計画を提出させたのであります。ところが二十四年の三月になりますと、いよいよ一本レートもできるという氣構えになりますし、また当貿易特別会計の金繰りの事情もありまして、かたゞできるだけ民間ベースの貿易形態に移行させたいといったのであります。その條件といたしましては、三月末までに公團計画生産をもつて輸出されておりました物資の輸出品の買上げを中止するこ
とに引渡しになつたものはすべて買い上げたままであるといふ見地から、一般に

ものは買い上げない、という二点でござります。従いまして、電球でございましても三月末までに公団に納入になります。その数量は約四百五十万個、金額にいたしまして千九百五十五万円と承知いたしております。三月三十二日までに納入に至りませんでいたものは、すべて解約と相なつたわけでござります。これは政府が無償で解約をいたしまることは、一見非常に酷なわけでございます。すなわち政府買上げ後といえども、もとより本契約につきましては、先ほど申し上げましたような約定が明文をもつてされているのであります。すなわち政府買上げ後といえども輸出されませんければ、当然業者が買主に如何なる負担をふやしておらないということに相なるかと考えるのでござります。なまお買上げをこのようにいたしたのでござりまするが、業界の実情をわれくどもが聞いております関係では、大部分がみずから自発的に解約を申し出ます。したが、民間ベースの輸出に振り向けたりいたしまして、それへ処置をつけておると承知いたしております。ただ買上げを行いましたその約四百五十万個、一千九百五十万円につきましては、その後一年間懸念になりまして輸出契約をいたすべく努力したのでございますが、遂に契約が成立しております。従いまして、買いもどしを業界に求めなければならぬ立場に立つておるわけでございまして、現にそれを譲りたいたつござります。同時にまことに

業界からもその買いもどしを履行いたしておる方々もあるような状況でござります。

○武藤(選)委員 今石井部長のお話を伺つておりますと、買上契約はしたけれども、そのときに誓約書をとつて誓約させて、そうして買上げをしなくてよい。自由に業者が売れ、また買上げをしても買ひもどさなければならぬような約款をつけたというようなことを申しておりますけれども、一休それはいつしたのであるか。この割当の話が出来たのは、二十三年の九月ごろから話が始まりまして、十二月の一日には商工省からも倉石商工事務官が出席し、貿易庁からも稻田事務官が出席をいたしまして、東光ビルで割当をいたしております。りつばに割当をしておる。割当というものは買上げと同じです。

〔委員長退席、多武良 委員長代理着席〕

そのときには、今石井部長のお話があつたような約束は何ら話が出ておらない。この割当に従いまして業者は十二月から一月にかけて、大部分においては十二月にほとんど契約の生産をやつておるという立場である。貿易公團との買上契約といふものは一月、二月にわかつたものもありますけれども、その一月の末から二月ごろの買上契約といふものについてさうした誓約書をとつたということになりますけれども、完全誓約書をとらないものもあるのではないか。話は一月末から二月になつて、すでに業者が割当られた製品を生産し、サプライヤーその他から金融を受けて、ほんどこの問題に関する仕事といふものは完了をしておつた後

に、さような誓約といふものを利用し如と
して押しつけたという形になつてゐる
のでありますけれども、その点につい
てはどうでありますか。

○石井説明員 ただいまお話をござい
ましたが、この計画生産の割当といふ
ものと、私法上の売買契約との関係につ
きましては、実は書類その他が漏つ
ておりますので、私明瞭かにいたし
かねますが、公團が買上契約を締結さ
せたものにつきましては、漏れなく誓
約書をとつてございます。これは契約
締結と同時に承知いたしております。

○武藏(通)委員 私は政府当局から、
さような一片の誓約書によつて責任を
のがれようとするよな三百なりく
つをここで聞こうとしておるのはござ
いません。そういうふうなことは裁判
所で話してもらいましよう。一体政
府が、これは商工省も、当時の貿易庁
も、安定本部も貿易公團も同じく一連
の政府機関であります。従いまして、
直接買上げの衝に当たり、直接買上契約
をするものがだれであろうとも、これ
は一連の行為として政府がその責任を
負わなければならぬ。今の御答弁によ
りますと、書類がないから、買上契約
をするときに一様に全部からとつたよ
うに思うといふようなお話をございま
すが、なるほど一月末から二月にわた
つたところの、あとでできたところの
契約書には、さようなものはございま
すけれども、その前には話もなければ
誓約書もないという実情であります。
いかえますならば、これは政府が袖
の見通しに基いて割当をして、それに
基いて業者がつくつて、その後におい
て、私は貿易の実情はどうなつたか知

らない。どうなつたか知らないが、あるいはまた政府部内における不統一もあると聞いております。そういうふうな官僚のセクショナリズムから、ついにこの買上げが行われなくなつた。あるいは資金課が判こを押さなかつたということがあるそちらであります。そういうふうな政府部内の見込み違い、政府の責任における見通しの間違い、それから政府部内の不統一、分散している各機関の不統一、そういう理由から買上げが行われなくなつた。その結果を全部業者に転嫁するという形がここに出て来ているのではないかと思うのであります。これは單なる誓約書について、お前たちかつてだというようなことは許されない実情にあるのではないでしょうか。

界の強い要望によつてそないだしたので、政府が決して一方的に押しつけて、そのしりをぬぐわないといふことではないと考へております。

○武蔵(運)委員 公團の方が見えておられましたら、公團の方から今までの経過について弁明を求めます。

○吉田説明員 このクリスマス電球の計画生産につきましては、今石井經理部長からるる御説明がありました。まつたくその通りであります。私がここに何らつけ加える必要も、また事柄もないと思います。

○鈴木説明員 生産計画をいたしまするに至りましたその間の事情を簡単に御説明申し上げます。先ほど石井部長

から御説明申し上げました通り、二十三年になりましてクリスマス電球の輸出が急に多くなりまして、総額六億万円にもなりました。日本品では重要な輸出品であります。しかもこれがたゞ

さんのメーカーでつくられておりますが、その生産期間が非常に限られてお

りまして、従いまして、業界といたしましては、その生産の繁閑によつて事

業の保持あるいは持術の保持になかなか至難を感じておることを十分承知しておる次第であります。従いまして、この間におきまして、わたくし

しましては、なるべく一年を平均化して、輸出の振興をはかりたい、こうい

う所存で問題を進めて参った次第であります。十月の二十八日に鈴木商會以下約六十名の判によりまして、商工大臣に対しまして、昨年の輸出は終つたが、その輸出開散期において生産の穴埋めをしてくれという陳情があつた次第でござります。実情いたしました

過について弁明を求めます。

○鈴木説明員 このクリスマス電球の計画生産につきましては、今石井經理部長からるる御説明がありました。まつたくその通りであります。私がここに何らつけ加える必要も、また事柄

もないと思います。

○鈴木説明員 メーカー別の数字をそ

います。

○武蔵(運)委員 そこで、それでは少しこまかいところを伺いますが、昭和二十三年の十二月一日に東光ビルで貿易庁から稻田事務官が出席いたし、倉石事務官からいろいろ説明があつて、割当をして、価格は八〇%、納期は二月二十八日、大体においてこういうふうな割当をしたことありますか、ありませんか。

○鈴木説明員 先ほど申し上げましたことによりまして、生産計画をやると

いう、その状況について説明をしたことは事実でござります。

○武蔵(運)委員 状況についてといふのはどういう趣旨ですか。状況の報告だけですか。それとも各業者を指定し

て、どのメーカーに対してもどういう種類のものを何箇というような明細な

生産指示をいたしておるはずでありますけれども、そういう事実はありませんか。それを生産についての状況報告と申すのですか。

○鈴木説明員 業界からの輸出申請の申込みに従いまして、それに対しては

当時の輸出状況からいたしまして、政府の方で輸出を押える、輸出申請者を

整理することをいたしません、詳細にメーカー別に、個別に生産の数字を相談いたしたはずでございます。

○武蔵(運)委員 いや、相談ではな

い。相談というはどういうのですか。話をいたただけですか。あなた

の方から印刷物か何かで従来割当をし

たよな形と同じ形でやつておるので

はないですか。間違いない、責任のある答弁を求める事をあいまいにし

情について御相談いたしました上に、生産計画二千万個のものにつきまして

貿易庁に相談協議いたした次第でござります。

○鈴木説明員 いやもつとつ込ん

で申し上げますと、I.E.の一〇〇とい

うことでやるのは、もう政府の買上げ

ないで、具体的に言つてもらいたい。

業者の申請のうちの多過ぎるものには、頭を切つたというようなものではなく

で割当をするのではないですか。これ

はひとり輸出電球に限るのではなくて、いろいろな雑貨についても同じだ

と思いますが、そういう手続ではないのですか。

○武蔵(運)委員 ここで決定したはずでございます。

○武蔵(運)委員 そうしますと、この

ことによりまして、生産計画をやると

いう、その状況について説明をしたことは事実でござります。

○石井説明員 ただいまのは、業界の

申請をとりまとめまして、関係方面と折衝して、その輸出の数量の大きさに

ついて、大き過ぎるというようなもの

につきましては、勧告的な意味で、忠告的な意味で圧縮した事実はございま

す。しかしそれ以外のものは、すべて業界の申請通りという、先ほどおつし

やつた御趣旨の通りでござります。

○武蔵(運)委員 輸出許可について、

司令部の方の了解があつたのか、なかつたのかと、ということを私は伺つて

いるのです。

○石井説明員 司令部の了解はあつた

ように聞いております。

○武蔵(運)委員 そうすると、それに

基いて個別の割当をしたわけでありま

すね。

○武蔵(運)委員 それが許可というこ

とに従つて貿易庁へ参りまして、貿易

府からこれが公團に交付される、公團から蒐荷指図書といふものが提出するかどうか。

○石井説明員 その通りであります。

○武蔵(運)委員 そうしますと、生産

指示、つまり割当があつてから、そつ

いう手続を経るでありますけれども、業者は割当があれば製造に着手す

るであろうと思うであります。ことに先ほどお話をありましたように、技

術の保存とか、開散期を利用して仕事

をするとかいうような趣旨に基づいてお

るのでありますから、おそらく業者といふものは、割当があればすぐこれで

買上げをしてもらえるものというわけ

負わないというのでありますか。それはどうでしょうか。

中村委員長代理退席、委員長着席

○石井説明員 先ほどもちよつと申し上げたと思うのであります、本件を改定契約にて、二〇一〇年三月一日より

だということになりますれば、これでどういうような形式に相なるかわからりませんが、両当事者のあるいは過失であるとか錯誤であるとかいう問題を論じなければならぬと思いますが、政府の責任は起ると思います。

政府実績にいたしましていきさつ、當時のいきさつ等から、買いもどしの條件を持ち出しましたのは、決してあとになつていたしたのではないのでございまして、十二月の初めごろ、本件が計画生産、割当等の問題をめぐってもめておつた時代から——いわゆるもめておると申しましようか、問題になつておる当時から、すでに約款づきとい

うことを業界から得しておつたのでござりますから、この賛約書は十分有効でありまして、このまま直接に政府が買上げる義務があるといふようなことは相ならぬと考えるのでございます。

急を押しておきますが、それならば、かりに百歩譲つて、その誓約が前ではなくてあとだつたといふことになれば、責任を負うのですか。

○石井説明員 ちよつとこれはお尋ね
しなければなりませんが、あとであつたと申しますのは、初めの話合いのときには全然そういうような問題がなく、あとになつて持ち出された問題であるとするならば、責任がある、こういう御質問でありますか。

○石井説明員　業界が全然何らの考え方がないのに、突如としてそういう申出をされたのだ。そしてそれが契約それ自身の成立に非常に影響を及ぼすの

○小金要員長 次に、特別鉱害復旧臨時措置法の施行に関する件を議題として、調査を進めます。この際お詰りいたします。本件に関する調査につきましては、十分に委員及び政府委員の御意見を求めるために、一般労働人の星陽

を求める、秘密懇談会として議事を進みたいと存じます。このようにとりはらうことに御異議はございませんか？

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
○小金堀義長 御異議ないものと認め
ます。よつて本委員会は、ただいまよ
り秘密交渉会といたします。傍聴人の
退場を求めます。

「午後三時十分祕密会に入る」
「午後四時九分祕密会を終る」

O 小金製薬会長 これにて祕密懇談会を終ります。本日をもつて今会期の議事は全部終了するのであります。なお申出中の閉会中審査事件が正式に院議によりまして、付託になりました際には、それより所管の小委員会において閉会中の審査を進められることを望み

日はこれにて散会いたします。

昭和二十五年八月十一日印刷

昭和二十五年八月十二日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷所